VOEUX de Madame DEBAISIEUX Préfète le 15 janvier 2010

Madame la Présidente du Conseil Général, Sénatrice

Monsieur le Sénateur,

Monsieur le Député et Ministre,

Madame la Députée,

Monsieur le Député,

Monsieur le Maire et Président du Grand Tarbes

Mesdames et Messieurs les élus,

Monsieur le Procureur,

Madame la Présidente du Tribunal de Grande Instance,

Aux Autorités religieuses,

Aux Autorités militaires,

Aux Autorités sanitaires,

Aux membres du corps préfectoral,

Monsieur l'Inspecteur d'Académie,

Mesdames et Messieurs les Directeurs,

Mesdames et Messieurs les Présidents,

mesdames et messieurs de La presse,

Mesdames et Messieurs,

Je suis heureuse, en tant que représentante de l'Etat en Hautes-Pyrénées, de vous accueillir pour la cérémonie des voeux de l'année 2010.

Pour tous ceux que j'ai rencontrés depuis mon arrivée il y a quatre mois, pour vous tous qui êtes venus, en répondant ainsi à mon invitation, pour vous Présidents, élus, directeurs, représentants des associations, je tiens à vous dire ma fierté d'être au milieu de vous, et de servir l'Etat auprès de vous.

Votre présence, ce soir, m'honore et je tiens à vous saluer Mesdames, Messieurs, à vous rendre hommage pour votre engagement au service des Hautes-Pyrénées, pour votre dévouement, chacune, chacun dans vos missions.

Je sais que vous êtes déterminés pour l'avenir de votre département

En peu de temps j'ai pu percevoir vos qualités humaines, votre accueil sur cette terre des Hautes-Pyrénées . J'apprécie ce département, ses femmes, ses hommes. Oui, vous m'avez accueilli avec votre coeur, avec votre sourire.soyez en remerciés. Je suis très sensible à votre fierté de cette terre, à l'entretien de vos paysages, de votre patrimoine.

Tout votre héritage historique, culturel, politique et social est désormais le mien. Vous m'apportez votre enthousiasme, votre énergie et votre soutien. Je me sens portée par vous, Mesdames, Messieurs, pour les enjeux, les défis de ce beau département; soyez-en remerciés de nouveau.

Présenter les voeux me permet d'exprimer la qualité des relations que j'entretiens avec vous tous, Mesdames et Messieurs les élus, les partenaires économiques et sociaux et les responsables du monde associatif. Je tiens à souligner Madame la présidente du conseil général la richesse de nos échanges, et l'écoute réciproque indispensable que nous avons compte tenu des liens qui unissent nos compétences respectives dans le respect de nos prérogatives.

Mesdames et messieurs les parlementaires monsieur le président du grand tarbes Je vous rencontre régulièrement et toutes les rencontres sont loin d'être des passages convenus, ces moments ont toujours associé convivialité, chaleur humaine, pragmatisme et partenariat.

Tout ceci est nécessaire pour permettre l'aboutissement de projets qui sont importants pour les Hautes-Pyrénées, importants pour améliorer la vie quotidienne de tous et importants pour le développement du département.

Je voudrais saluer les forces vives de ce département, femmes et hommes, qui chaque jour oeuvrent pour les Hautes-Pyrénées.

Je souhaite vous remercier, chacune, chacun, en vos qualités, en vos titres pour l'action entreprise pour ce département.

Je tiens à remercier les élus, maires pour leur engagement auprès de nos concitoyens, leur capacité d'écoute, de dialogue et de soutien qu'ils témoignent sur leur territoire.

Permettez-moi également de saluer l'action des agents de l'Etat qui ont accompli un travail remarquable dans des conditions délicates avec le souci du service public. Je tiens à rermercier l'ensemble des directeurs pour leur dévouement, leur implication, leur soutien pour servir l'Etat. Chacune, chacun a, avec coeur, apporté sa compétence pour aider les collectivités dans leur projet et pour rechercher les financements. A travers les directeurs, c'est aussi l'ensemble des personnels de vos services que je salue. Je veux leur témoigner tout mon soutien et leur dire ô combien je suis fière de leurs résultats mais aussi de leur engagement quotidien.

Je tiens à remercier l'ensemble des Institutions, que ce soit le milieu enseignant, le milieu sanitaire et social, l'accès aux droits, le milieu commercial à travers les Chambres, les entreprises, l'industrie, l'agriculture, les artisans. Vous avez tous su me montrer vos capacités d'avancer , votre attachement à votre pays vous me faites connaître ses atouts ses richesses et ses valeurs.

Je tiens à remercier les associations car je sais combien cela est difficile ; je mesure votre implication, votre dévouement. Je suis et je resterai attentive à votre action et à vos difficultés.

Je tiens, en ce début d'année, à dresser le bilan de l'année 2009, loin d'être exhaustive je veux en revanche m'attarder sur quelques points qui paraissent fondamentaux et intéressants.

Je voudrai auparavant, mesdames messieurs, exprimer notre tristesse pour le drame à Haiti nos profondes pensées notre témoignage de solidarité vers les haitiens et leurs familles en ces moments de détresse, je sais que je peux le dire en votre nom.

L'année 2009 n'est pas une année ordinaire ; l'histoire retiendra l'entrée dans la crise financière puis économique qui a gagné l'ensemble de la planète, l'arrivée de barak Obama à la présidence des états unis , les conflits en israel et en afghanistan et en hautes-pyrénées l'histoire retiendra la tempête Klaus et les drames humains survenus dans nos montagnes pyrénéennes.

L'année 2009 s'en est allée et l'année 2010 arrive avec des réformes à mettre en oeuvre, avec des actions innovantes à poursuivre, avec des difficultés concernant la crise qui se poursuit et nous ferons face ensemble.

Je citerai quelques thèmes qui ont marqué en 2009 :

1 dans le domaine de la sécurité

La lutte contre la délinquance a permis de faire baisser la délinquance de plus de 4 % au cours de cette année et en matiére d'accidentologie de nombreuse actions de prévention ont eu lieu avec les relais communaux ce qui se traduit par moins d'accidents mais malheureusement 22 personnes décédées cette année.

Je remercie les services de Police et de Gendarmerie, car ils sont tous au service de nos concitoyens à toute heure,

- 2 la gestion des crises
- La tempête Klaus

la tempête Klaus est un événement avec son impact sur l'économie et sur les forets, avec de nombreux foyers privés d'éléctricité plusieurs jours. Je tiens à remercier les services d'ordre, de sécurité, les pompiers, les maires pour leur mobilisation et féliciter toutes et tous pour la solidarité qui s'est manifestée, solidarité familiale et solidarité de voisinage.

- les secours en montagne avec des drames pour nos personnels de secours
- l'année a été marquée par la pandémie de la grippe H1N1 préoccupante en cette fin d'année et 8% de la population des hautes pyrénées est vaccinée; je tiens à remercier les maires qui ont accueilli les centres de vaccination, les personnels qui ont oeuvré avec une disponibilité exemplaire.
- L'année a été marquée par une crise agricole importante car se sont conjuguées la crise économique et la crise sanitaire FCO. La préoccupation des agriculteurs a été comprise en mettant en place en fin d'année un pole agriculture de soutien en charge de ceux qui sont dûrement touchés par la crise ; ce dispositif est complémentaire du plan national de soutien.
- 3 organiser et aménager le territoire il s'agit de vous rencontrer sur vos territoires lors des visites de communes ou cantonales, il s'agit de suivre les pôles d'excellence rurale les relais de services publics, Les sous prefets ont travaillé sur l'intercommunalité. Les dossiers sont avancés et se poursuivront concernant le financement de la route nationale RN21, le dossier unesco de gavarnie, le parc

national des pyrénées et je souligne les dossiers des quatre grands sites reconnus par le conseil régional en partenariat avec le conseil général qui se mettront en oeuvre en 2010: lourdes gavarnie, cauterets et le pic du midi....dans nos montagnes le pays du TOY a travaillé avec le medem sur l'atelier montagne

- 4 assurer le soutien économique et financier

Le Comité de suivi départemental et financier s'est mis en oeuvre. Les entreprises du bâtiment, de l'aéronautique et de céramique mais aussi les activités agricoles ont fait l'objet d'un suivi. L'état est présent aux côtés des entreprises ; la médiation du crédit s'est traduite ici par l'aide de 65 entreprises et 84% de réussite . L'état a dans le plan de relance soutenu l'activité de nos entreprises.

L'état s'est mobilisé pour garantir les prêts bancaires, mettre en oeuvre les mesures de présentation de l'emploi. Le plan de relance en hautes pyrénées ce sont 11 millions d'euros investis pour permettre aux entreprises de se mobiliser ou de nouveaux chantiers et d'investir pour l'avenir du département et de préserver l'emploi.220conventions au titre du fctva vont génerer 181 millions d'investissements des collectivités ce qui bénéficiera aux entreprises

- 5 renforcer la solidarité et la la cohésion sociale
- citons le CUCS exemplaire par le partenariat avec les collectivites de lourdes de tarbes et le conseil général . 2009 est l'année de l' évaluation, de la fusion des Missions Locales , l'installation du pole emploi et le soutien du plie et 2009 est aussi le chomage augmenté et atteignant 10% et le surendettement s'est accru de plus de 22% . ceci nécessite de faire face et de se mobiliser ensemble.
- Le RSA est en place dès juin 2009 et la convention départementale signée avec le conseil général
- La politique de lutte contre l'exclusion sociale et la prévention des expulsions locatives a été mise en oeuvre et la commission de droit au logement opposable est installée; elle a des résultats positifs grâce au partenariat exemplaire (Conseil Général, associations, bailleurs sociaux). Le schéma des gens du voyage est finalisé.
- La construction de logements et la lutte contre l'habitat indigne ont été l'objet de l'attention des services ce sont 7 millions d'euros qui sont allouées par l'ANAH et

l'ANRU cette année .Les aides directes de l'état ont très fortement progressé en 2009, doublé de 2008 à 2009; les programmations de logement sont augmentées. Je cite 343 logements sociaux, 179 logements rénovés

Je souligne le réseau associatif développé grâce à l'implication de la D D J S et de nos sportifs ainsi que l'implication de l'education nationale pour la politique éducative vers les jeunes

- 6 la ruralité et notamment le développement durable , la qualité de l'eau avec
 l'observatoire, les démarches pour élaborer le schéma des déchets et l'habitat rural;
- 7 les réformes :
- la préparation de la réforme de l'administration territoriale.
- les réformes en préfecture la délivrance des titres, le système d'immatriculation des véhicules le passeport biométrique, le contrôle de légalité et les décisions prises localement de naturalisation

Je vous donnerai quelques chiffres significatifs de l'accompagnement de l'Etat en 2009.

345 Millions d'Euros sont les dépenses de l'état en faveur de ce département et on relève 246 millions de dotations de fonctionnement aux collectivités dont 125 Millions d'Euros pour le Conseil Général.

Près de 8 millions d'euros de subvention ont été allouées aux collectivités qui couvrent 331 opérations dont les zones d'activité, les écoles, les batiments communaux

- · au Grand Tarbes l'aménagement du giat, les musées ,l'ecoparc de bordères
- dans les pays du val d'adour, des coteaux de haute bigorre le pays de neste je cite le centre d'interprétation numérique, les pôles touristiques, les centres thermoludiques, et les zones d'activité

ce sont au total 261 chantiers portés par les collectivités que l'état a soutenu

Ces priorités de l'action de l'Etat, sécurité, solidarité, développement durable et économique, appellent avec la crise actuelle une détermination et une réactivité sans défaut en 2010.

Tous les efforts de nos services de 2009 seront poursuivis et améliorés en 2010. Je veillerai à ce que la mobilisation de tous les services de l'Etat soit à la hauteur des enjeux et notre réussite tient jen suis convanicue au partenariat avec les collectivités. A l'aube de cette nouvelle année 2010, j'ai pleinement conscience des missions qui s'ouvrent devant moi au service du département et au service de leurs élus. Je tiens à vous réaffirmer l'engagement constant de l'état à vos cotés pour l'avenir dans l'accompagnement de vos projets. Je plaide pour l'unité de l'état dans l'action, garant de notre efficacité; l'état est en mouvement au sein des territoires et face aux besoins et dans ses méthodes de travail

<u>La première priorité</u> est de valoriser les ressources locales en organisant le territoire en perspective :

- Valoriser le rural autour de l'agriculture, l'environnement, la qualité de l'eau; la prévention de l'environnement se réalise en changeant les mentalités, les modes de vie et les habitudes.
- Développer les communautés de communes, les relais services publics
- Veiller à la qualité du cadre de vie avec le patrimoine, l'habitat rural, le tourisme et le patrimoine foncier
- Adapter le financement aux besoins des communes avec DGE et DDR
- Apporter le haut-débit ,la téléphonie mobile,la télémédecine

<u>La deuxième priorité</u> est d'assurer la protection et la sécurité, mission essentielle qui touche aux fondamentaux de nos libertés individuelles:

- protéger les citoyens
- v gérer les crises : les intempéries , les crises sanitaires

<u>La troisième priorité</u> est d'assurer un développement économique et financier.il s'agit de soutenir les projets, il est néscessaire d'anticiper et de limiter les effets de la crise

L'Etat est le partenaire incontestable dans les grands projets ; il est le médiateur dans la crise économique que nous traversons.

<u>La quatrième priorité</u> est d'assurer la solidarité telle la cohésion sociale tel le service public.

Dans le domaine social, et notamment pour les logements avec un observatoire dans le domaine de la jeunesse, de la politique éducative dans les sports les loisirs et le ski

dans la citoyenneté

que ce soit dans l'accompagnement des démunis, dans l'accès au droit, que ce soit notre devoir de mémoire pour les anciens ou dans les services d'aide à la personne.

La cinquième priorité est de mener la réorganisation des services publics de l'Eat avec la RGPP.

Notre détermination est d'assurer la présence de l'Etat sur nos territoires.

Je souhaite faire mieux connaître nos services, notre action grâce au site Internet, grâce à la Lettre de l'Etat, grâce aux systèmes d'information nouveaux.

L'administration territoriale de létat est en mouvement, la préfecture coexiste dorénevant avec deux directions interministérielles la DDT et la DDCSPP et des unités territoriales compléteront notre plateforme de services de proximité.

Pour 2010, des grands chantiers:

La sécurité de tout instant

L'organisation des élections

La mise en oeuvre des réformes dans les services

Les secours apportés aux personnes

l'installation de nouvelles entreprises knauf, meilleur contact 65....

La mise en oeuvre des politiques publiques,

Pour 2010, des grands enjeux:

- pour l'agriculture, le pastoralisme
- pour les nouvelles technologies de l'information et de la communication
- pour les nouveaux Pôles d'Excellence Rurale
- pour les projets de tourisme, de valorisation du territoire

Ma détermination sera de tous les instants pour rechercher et mettre en oeuvre la meilleure des politiques publiques en coopération étroite avec les élus et les concitoyens, une politique de proximité.

Ma conviction, c'est se donner du temps, se donner du mal pour les petites choses, c'est parvenir aux grandes avec le temps.

Ma volonté, c'est d'agir utile et efficacement au service des Hautes-Pyrénées, tel est mon engagement de service public, dans ce département, pour mes priorités que sont l'économie, la ruralité. Je mets à votre service mes compétences, mes valeurs, mes ressources et c'est toujours et sans cesse observer, écouter, comprendre, agir et avancer ensemble

Sachez que je tiens aux valeurs individuelles et professionnelles ainsi q'aux valeurs républicaines de liberté, égalité, fraternité, et aussi la solidarité. Elles nous rappellent la déclaration des droits et devoirs de l'homme et des citoyens.

Pour cette nouvelle année nous allons, ensemble, anticiper les défis, les risques du futur, nous travaillerons avec notre modernité, avec notre souci d'efficacité.

Je sais pouvoir compter sur vous tous, vous pouvez compter sur ma détermination, mon écoute, mon soutien et ma reconnaissance.

Je vous présente mes voeux 2010 avec la lettre S, S comme la solidarité dans nos territoires ruraux; S symbole du mouvement. des voeux plus personnalisés :

Voeux de sérénité sincérité, simplicité.

Voeux de sérénité sagesse et générosité.

Voeux de bon sens et souplesse pour nous adapter à toute situation

A chacune, chacun ainsi que ceux qui vous sont proches, je vous présente mes voeux les meilleurs, les plus cordiaux.

A toutes et à tous je vous offre un bouquet de souhaits, orné de satin et de soie couleur safran, composé de sérénité et de solidarité, avec de la sagesse et de la souplesse, ajoutons des souvenirs et quelques soucis et un brin de silence et un jet de parfum de bon sens et je vous le donne accompagné d'un sourire du coeur.